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新橋成軍管區 通車無期

中朝邊貿受創 華商轉型避險
水產老闆損失千萬 煤炭商販轉銷人參

尼泊爾總統會見汪洋：不允領土被利用反華

香港文匯報訊（記者 于珈琳 遼寧丹東報道）朝鮮半島「八月危機」隨着聯合

國新一輪制裁及朝鮮釋放「暫停攻擊關島計劃」消息而緩和降溫。劍拔弩張局勢

中，中朝邊貿商販受損嚴重。在遼寧丹東，一位從事朝鮮煤炭、鐵礦進口生意十

餘年的朴先生（化名）表示，國際局勢已成為中朝貿易的最大風險因素，前日中

國宣佈執行聯合國決議的清單一出，單是禁運水海產品一項就令不少邊貿生意人

損失上千萬元（人民幣，下同），而他本人也在今年初轉型創建起一家朝鮮山貨

（土產）貿易公司，同時兼營朝鮮字畫等文化產品。

世衛總幹事今訪華
研「帶路」衛生合作

「301」大棒傷不了中國筋骨

��

商務部研究院研究員 梅新育

8月14日，美國總統特朗普簽署備忘錄，指
令美貿易代表根據《1974年貿易法》研究決定
是否對中國與知識產權相關的貿易政策和行為發
起「301調查」。此舉引發外界對美國採取單邊
行動損害中美經貿關係的擔憂。

美欲限制進口 不如放鬆出口
宏觀經濟學常識告訴人們，逆差的本質是本

國國民儲蓄不足、通過進口別國的國民儲蓄來彌
補。而中國改變不了美國的國民儲蓄率，只有美國
深刻改革本國社會福利、工會等制度，提高勞動參
與率，抑制軍事和對外事務開支增長，才能提升
美國國民儲蓄率，進而降低美國國際收支赤字。
而美國想在短期內壓縮對華貿易逆差？與其限制
進口「中國製造」，不如放鬆對華出口管制。

美國想通過貿易戰重創中國崛起的勢頭？這

早已被歷史證明純屬幻想。時至今日，中國對美
出口大宗貨物在美市場佔有率，往往是美國對華
出口大宗貨物在華市場佔有率的兩三倍，倘若引
爆相互報復的貿易戰，對美國市場的衝擊程度將
遠遠大於對中國市場的擾亂。

科研專利躍進 競爭力削不了
想通過更嚴厲的知識產權規則削弱中國競爭

力？更難！須知，中國研究與試驗發展人員全時
當量已經從1991年67.1萬人上升到2016年的
385萬人；中國每年新畢業理工科學生人數世界
第一；中國研究與試驗發展經費支出已經從
1995年的348.7億元、佔同年GDP的0.57%，
提升到2016年的1.55萬億元、佔同年GDP的
2.08%；華為、中興已經連續多年位居全世界國
際專利最多企業前三名……

不難看出，通過動用「301條款」，很難達成
上述動機的其中任何一個。那麼，山姆大叔究竟
圖什麼？在經濟之外，特朗普需要向美國選民、
向支持者顯示自己在努力為美國經濟開拓海外市
場、為美國人民爭取就業機會。在高度表演化的
西方政治中，還有什麼比向中國大喊大叫更能向
美國選民顯示這一點呢？至於是否真的有利於增
加就業，又有誰真正關心呢？
我們對「301調查」大棒嗤之以鼻之餘，還要

對特朗普、對美國人民表示「同情」。畢竟美國
對華揮舞的「301調查」大棒，傷不了中國的筋
骨，而美國的「否決政治」泥潭卻正實實在在困
住或許想幹實事的
特朗普，以及想看
到政府幹實事的美
國人民。

在記者眼中，丹東人
熱情、直爽、愛憎分
明。無論是出租車司

機、江畔健步走的大爺大媽，總有幾個令人或驚
呼、或感歎、或惋惜的朝鮮故事要講給你聽。他

們的故事來自於人性中最純粹的獵奇，不去故意
抹殺也不為己之利費力包裝。
開出租車的賴師傅曾經在一家貿易公司跑過幾年

貨車，他認識的一個老闆被朝鮮人騙了全部身家後
跳樓自殺，「這事一出，我就對朝鮮一點好感都沒
有了，有時候我碰上朝鮮人打車，就當沒看見。」
賴師傅有些不好意思，「其實咱都知道做生意哪都
有坑，可是朝鮮人騙誰也不能騙咱中國人啊！」
在丹東口岸拉活的老王，沒事就坐在口岸正門對

過的人行道邊上，前日一場小雨導致口岸大門前發
生了一宗交通事故，一輛載有幾名朝鮮人的老式小
巴被一輛私家車追尾了，小巴為朝鮮車牌，「你看
那上邊下來的朝鮮人，別看車不咋的，他們可有錢
啊。」一天能賺個50多元辛苦費的老王說，「你
去咱丹東的春柳（服裝商城）看看，總能碰着他
們。」他神色神秘，「咱江邊的韓國店，朝鮮人可
是喜歡呢，吃的用的帶回去，都得撕了包裝，免得
『犯錯誤』。」類似的生活瑣事被當作「秘聞」在
坊間流傳着。 ■香港文匯報記者于珈琳

丹東人的朝鮮故事
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香港文匯報訊尼泊爾總統班達里16日在加德
滿都會見了到訪的中國國務院副總理汪洋。據中
新社報道，班達里說，決不允許任何勢力利用尼
領土從事反華活動。

深化「帶路」合作 加強互聯互通
班達里說，尼中是患難與共的好鄰居、真朋

友。尼政府和人民珍視同中國的傳統友誼，感謝

中方對尼國家發展及災後重建提供的支持和幫
助。當前，兩國高層交往密切，各領域合作進展
順利。尼方支持習近平主席提出的「一帶一路」
偉大倡議，將積極參與「一帶一路」建設，推動
尼中友好關係和互利合作不斷向前發展。尼方堅
定奉行一個中國政策，決不允許任何勢力利用尼
領土從事反華活動。
汪洋向班達里轉達了習近平主席的親切問

候。汪洋說，中尼是山水相連的友好鄰邦，兩國
關係是不同政治制度、不同大小國家友好相處的
典範。中方願同尼方一道，落實好習近平主席同
尼方領導人達成的重要共識，保持高層密切交
往，鞏固政治互信，深化拓展兩國在「一帶一
路」框架下的務實合作，加強互聯互通，在國際
和地區問題上密切協調配合，推動中尼世代友好
的全面合作夥伴關係持續向前發展。

香港文匯報訊據央視報道，陸
軍第76集團軍近日組織某特戰部
隊與某陸航旅在西北高原某地展
開陸空聯合訓練，探索戈壁荒漠
等複雜地形條件下的聯合訓練新戰
法，提升部隊聯合作戰水平。
清晨，某陸航旅的數架直升機

搭載特戰隊員升空，抵近目標區
域後，為縮短降落時間，特戰隊
員採取了難度系數較大的粗繩滑
降、雙門離機的方式降落地面，
隨後迅速依託有利地形，對藍軍

哨位展開火力打擊，迅速控制了
目標區域。隨後，其他作戰小組
陸續趕到，鞏固和擴大機降點，
完成合圍殲敵。
第76集團軍某部作訓科參謀梁

冬稱，我們在陸航部隊的配合下，
練指揮、練協同、練打法，檢驗了
各隊組協同作戰的能力，提高了隊
員聯合作戰的意識和素養。入夜
後，特戰隊員展開夜間突擊課目訓
練，在高強度的實戰化訓練中檢
驗高原地區戰法、訓法。

香港文匯報訊（記者張聰北京
報道）世界衛生組織宣佈，總幹
事譚德塞將率領世衛組織代表團
參加明日及後日在北京舉行的
「一帶一路衛生暨健康絲綢之路
高級別研討會」。這是他自今年7
月1日上任世衛總幹事以來首次正
式訪華。
世衛組織透露，根據安排，譚

德塞將在明日研討會開幕式上作
主旨演講，19日在北京大學南南
合作對話會上向衛生部門領導、
教師及學生發表講話。此外，他

今日（17日）出席「譚德塞博士
與下一代人對話會」，與中國青
年探討中國未來領導者如何有力
維護自身的健康和增進他人的福
祉。訪華期間，譚德塞將會晤中
國國務院、衛計委、外交部和商
務部高層領導，討論如何最妥善
利用「一帶一路」倡議在沿線國
家保護人民健康和推進全民健康
覆蓋，並廣泛討論中國在全球衛
生領域中的作用等，並確立今後5
至7年世衛組織與中國戰略夥伴關
係的新構架。

朴先生新開的朝鮮山貨店位於距離丹東市區
近20公里的國門灣中朝邊民互市貿易區

內。說起曾經從事的朝鮮煤、礦石進口生意，他
顯得沒什麼興趣，反而跟香港文匯報記者講起了
做水產生意的朋友這幾天的遭遇，「你不要小看
水產生意啊，那也是大宗貨，有時候一走貨貨款
都上億的，」他說起一個大連的朋友，「他買漁
船、跟朝鮮人合作開貿易公司，一下投入好幾千
萬，過去是幾下就能賺回來的，這次損失可不
少，那些設備就得上千萬。」

大宗邊貿風險增高
和他曾經從事的生意一樣，水產、鐵礦等大
宗商品的禁運已經釋放出中朝貿易中部分領域
風險增高的信號，他不無遺憾地感歎，「我也
出來（指退出煤鐵生意）晚了，到後來已經掙
不到錢了。」眼下，他反倒非常看好山貨、手
工藝品及油畫等小商品的買賣，「我挺有信
心，我打算下半年就去南方再開個賣人參的分
店，南方人很認朝鮮的開城高麗參。」
香港文匯報記者連日在丹東口岸、邊民互市貿
易區走訪發現，依附於礦山、煤炭進口等傳統中
朝貿易的開礦設備、鏟車等店舖於去年底陸續閉
門歇業。據邊貿從業者表示，大型貿易公司早已

關閉這方面的業務以避風險，而小型的專營公司
只有直面倒閉的風險，有的能夠全身而退，之後
也會選擇風險較小的小商品經銷等生意。

朝外匯渠道幾切斷
據公開資料顯示，朝鮮曾經的外匯來源三成以

上靠出口煤炭，而鐵礦石和鋼鐵出口佔比超過一
成。分析人士指出，聯合國多輪制裁之下，朝鮮
外匯的主要渠道、大宗貨品出口已近乎被切斷。
在丹東口岸附近、斷橋等景點周圍以及互市貿

易區中的朝鮮商品免稅店內，隨處可見色彩斑
斕、縫紉細緻的朝鮮手工藝品，甚至近年收藏界
興起的朝鮮油畫作品，也成為了丹東街頭常見的
「朝鮮特產」。與上百元的手工藝品相比，朝鮮
名家的油畫作品標價在1萬至5萬元不等，多以老
虎、朝鮮少女、山水景物為主題，據店主介紹是
因應中國收藏家的需求。

文化交流共盼和平
朝鮮油畫的價格令不少遊客頗為費解，朴先生

則頗為推介。「我們都是朝鮮族，有共同的民族
文化，其實我們和朝鮮人之間的交流還是很順利
和友好的，」他引用朝鮮朋友的話說，「誰都不
希望打仗，和平最好！」

本 報 中 朝 邊 境 直 擊

解放軍西北高原陸空聯演
提升部隊聯合作戰水平

香港文匯報訊（記者于珈琳遼寧丹
東報道）聯合國最新一輪制裁是自朝
鮮2006年首次舉行核試驗以來的第七
輪制裁。多次累計的制裁範圍，已幾
乎涵蓋朝鮮能夠用於出口創匯的主要
產品，對朝鮮外匯能力已造成重創。
儘管如此，香港文匯報記者連日在丹
東口岸、中朝貿易集散地花園物流園

觀察發現，中國出口朝鮮的服裝、飼
料、日化等民生物資出貨平穩，甚至
一度出現驟增現象，以致超負荷運行
多年的鴨綠江大橋曾多次出現貨車首
尾相接、排隊過關的罕見情景。而備
受期待的新鴨綠江大橋開通仍無限期
擱置，這一被寄望於未來承擔中朝陸
路運輸八成以上的工程目前已被封閉

起來，成為軍事管理區。

遊客駐足拍照稱可惜
在新鴨綠江大橋丹東上橋口處，去

年仍被空置無人看管的大橋橋頭段已
被鐵網圍護起來，上橋處醒目的「軍
事管理區，禁止入內」幾個大字正提
醒過往車輛禁行。而在橋下臨近鴨綠
江邊的棧道上，已延伸至朝鮮新義州
方向大橋的壯觀景象引來不少遊客駐
足拍照，有人感歎，「大橋這麼空着
不就完了麼，可惜了。」

專家：朝方損失更大
韓朝問題專家、遼寧社科院研究員

呂超就此向香港文匯報記者表示，新
鴨綠江大橋的開通相信已是兩國百姓
的共同期望，而目前遲遲不能通車的
情況很明顯會使朝鮮損失更大。據報
道，中國已投入至少25億元人民幣進
行基礎設施建設，且目前中朝間的陸
路通道已超負荷，足見朝鮮對中國民
生物資的依賴程度與日俱增。呂超分
析，朝鮮應已有緊迫感，但大橋未開
的箇中原因仍難以揣測。

■■早在早在20142014年就已竣工的丹東新鴨綠年就已竣工的丹東新鴨綠
江大橋仍開通無望江大橋仍開通無望，，如今已成為軍事管如今已成為軍事管
理區理區。。 香港文匯報記者香港文匯報記者于珈琳于珈琳攝攝

■中朝互市貿易區內，一直未見開放的中朝農副產品街上仍
舊空置，偶有店舖在裝修中。 香港文匯報記者于珈琳攝

■在朴先生位於互市貿易區內的山貨店裡，琳琅滿目的朝鮮
木耳、山野菜等鋪滿了貨架。 香港文匯報記者于珈琳攝

■■不少遊客在鴨綠江畔觀賞新鴨綠不少遊客在鴨綠江畔觀賞新鴨綠
江大橋的景觀江大橋的景觀。。

香港文匯報記者香港文匯報記者于珈琳于珈琳攝攝

■中朝邊境丹東口岸，一輛載有朝鮮人的小巴被
一私家車追尾。 香港文匯報記者于珈琳攝


